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市人民检察院以马家爵犯有故意杀人罪对其提起公诉后，围

绕马家爵会受到怎样的处理，谁将出庭为马家爵辩护，又会

提出怎样的辩护观点的议论达到高潮。海内外媒体也做了不

少报道。由于当时形势的特殊性，很多事情高度保密。所以

，承办案件的公、检、法办案人员不敢轻易谈论案情，作为

马家爵辩护律师的赵耀也讳莫如深。作为照耀律师事务所马

家爵杀人案辩护后勤组服务人员的我们，也严格遵守办案纪

律，不敢轻易透露半个字。 现在事情过去两年多了，我特将

在后勤组搞服务期间知道的一些案件背后的故事的勾勒出来

，以帮助大家对本案进行全面了解，澄清一些事实，破解一

些谣言，严肃对此案进行反思，使这类悲惨事件成为中国永

远不再发生的绝后的事件。 离开庭2天，才知赵耀是辩护人

2004年2月13日-15日，作为大学生的马家爵在317宿舍连杀同

学唐李学、邵瑞杰、杨开红、龚博四人后畏罪潜逃。公安部

向全国发出 A级通缉令后，特别是中央电视台极为罕见的反

复播出公安部通缉令后，全国震惊，舆论哗然。马家爵2004

年3月15日在海南省被抓获后，全国人民大快人心，可以说是

举国欢庆了。很快就听说有很多大牌律师争相为马家爵当辩

护人，真是八仙过海，各显神通。也有争着为受害人亲属争

当代理人的。报刊、杂志、电视也紧跟不放，推波助澜，大

肆炒作，唯恐地球上的人还有谁不知此事。据我们所知，赵

耀没有去争取，平时也就没有听见他怎么议论。 可是有一天



我在外面突然接到政法部门一位朋友电话，问我“是不是你

们所的赵耀主任为马家爵当辩护人？”我吃了一惊，随口答

“没有嘛”，他说“好多人都知道了，你和他在一个所，还

不知道？”人家还以为我故意隐瞒。恰好这时赵耀电话叫我

回办公室，说有急事商量。我回到办公室，刚好碰到赵耀，

他很一副沉重的样子，认真地对我说：“上个月我已被指定

担任马家爵杀人案的辩护人了。没跟大家说是怕消息传出去

，无法正常工作。因为媒体太关注。马家爵他爹和他姐已经

来到我们楼下了，是从广西坐火车来的，你帮我负责照料一

下，他们要参加4月22日的庭审，开完庭才回去，这事你知道

就行了！” 我很吃惊，凭着一个老律师的资格，刚想问问，

这么大的案子，怎么现在才跟我说，你手下不是有四、五个

助理、秘书吗，怎么这回会叫我去做服侍家属的工作？而且

还是一个正在遭全世界人民唾骂，国人皆日可杀快杀最好千

刀万剐的大坏蛋，杀人犯家属？！我去服侍他们，在大街上

不是要遭人吐唾沫，扔臭鸡蛋打吗？见赵耀一副疲惫、忙碌

的样子，想到他可能这几晚上肯定又连续加班了。这时有一

位律师大声议论“怎么这么大的案子不跟大家说说呢？也好

让我们长长见识嘛。” 我马上意识到不能责怪赵耀了，他的

压力够重的了。他抓我的差，必定有他的考虑。做点违背自

己良心的事，也是工作需要，时间紧迫，我调整了一下心态

，赶快进入了工作状态。 初识马家爵他爹和他姐 在赵耀办公

室，赵耀指着一个蜷缩在沙发上，低着头的老头对我说：“

这就是马家爵他爹了。那位是她姐！”那老头下意识地对我

点点头，把头扑在膝盖上，望着地面，显得阴沉压抑。我仔

细端详了他一眼，见他穿一套现在已不常见的深蓝色青丹布



衣服，料子还很新，剪一副平头，头发大多已白，只有少数

黑发。是最近急白了还是以前就白了？可怜天下父母心！杀

人一般是要抵命的，做父母的一是“怒其不争”二是“哀其

不幸”，三得面对受害人家属和法律，四还得承受社会压力

。父女俩千里迢迢首次到春城，竟然是来处理这种事！要承

受如此重大的灾难。我不禁有些同情起来。把白眼和敌视暂

时收敛起来。我把眼光移向他姐，见她个子不高，端庄稳重

，皮肤白嫩，烫一头波浪式短发。她显得聪慧，落落大方，

神情自然。因为时间太紧，我还没讲什么，主任助理张征就

进来说：有记者机知道马家爵他爹和姐姐在我们办公室，他

们已跟到楼脚了。我担心记者来后必定拍照、采访，会惹来

麻烦，就说“我送你们去酒店休息吧”，父女俩站起来，随

我下楼，刚出办公室门就碰上几个来采访的记者，其中一个

还是我的熟人，我一下紧张起来，仗着他们不认识马家爵他

爹和他姐，我快速把他们带入电梯，第一次躲过采访和拍照

。 后来我才知道记者来得这么快的原因。原来是他们父女俩

乘火车到昆明站下车后，才过了检票口就被人认出来，不少

人开始指指戳戳议论。父女俩赶忙钻入“的士”，请司机送

他们到照耀律师事务所。精明的司机又把所知道的一切捅出

去，记者也就迅速跟踪而至。 险些送入记者包围圈 因为开庭

地点已经定在昆明市中级人民法院，我估计开庭当天法院门

口肯定是人山车海，拥挤不堪，布满岗哨，警察林立，我们

的民用车基本不准进。打算安排他们住中院宾馆，那里比较

安全。参加出庭距离近，避免我们用车接送。须知，100多家

新闻媒体记者早已展开了新闻大战，弄的人心惶惶，这次快

达到高潮了，他们会不来吗？四名受害人的亲属、朋友不知



有多少要来旁听，观看，四名受害人的好朋友，还有完全出

于正义感而站出来，指着责骂、侮辱、殴打，甚至在背后下

黑手的⋯⋯各种可能都可能出现，我们不得不防备。再者，

马家爵他爹和他姐是来昆明参加旁听庭审的，负责接待的又

是照耀律师事务所。一旦他们的安全受到威胁或身体受到攻

击和屈辱，网站上、报纸上、电视上，各种版本的新闻，甚

至是别有用心的杜撰、编造都会出来的。根据办案纪律，照

耀律师事务所干系难脱。 马家爵他爹坐在并排驾驶员这个坐

位上。在路上，我见他把头又俯在两个膝盖之间，从外面根

本看不到他。“不会有人打黑枪吧？”我在想。试探着问：

老前辈，是第一次到昆明吧，为什么不好好看看外面的美景

？他头也不抬，回答我说：我害羞啊，儿子犯事，我没脸见

人啊！我听后心情很沉重。小心翼翼地开着车。忍不住又问

“听说有律师到你们家，表示要为马家爵无偿辩护，有这事

吗？” 他说：“是的，有的。”他姐说：“我们当时不知情

，哎，真不愿再提起这些事。”我没再多问。 到了中院宾馆

，办理登记的服务员不在。我请他们坐在沙发上，我登记办

手续。拿了他姐的身份证一看，才知她是在广西柳州市生活

，我告诉她，“你生活那个区我1989年就去办过案件”这是

事实，就和她聊起柳州市的风土人情来。后天他们父女就要

在法庭上见到马家爵了，全国，甚至全世界的目光都盯着马

家爵了，而马家爵不是以一个英雄，诸如航天英雄杨利伟式

从太空回来的全球性英雄人物出现的，而是以世界级的反面

典型公开出现，作为父女的他们，会是一种什么样的心情，

什么样的感受⋯⋯我想还是不要搞的太紧张，太悲壮，所以

尽量拉近距离，找点共同语言，让他们得到些许安慰。 聊



了10多分钟，见服务员仍没来，我上楼去催问后下来，仍没

见服务员。我伸长脖子看服务台桌子上的内部电话号码，想

叫服务员赶快来办手续。一看，妈呀！我差点惊叫起来，一

张“马家爵案件中央及省外新闻媒体采访记者房间号及联系

电话”薄赫然映入眼帘。我这不是送肉入虎口吗？之所以搞

这么隐秘就是为了避开媒体，保证父女俩人身安全并能正常

参加法庭旁听，从人道主义出发，让人家见亲人最后一面。

没想到记者的想法跟我一样，也会图方便。急转身一见马家

爵之姐，我马上强装镇静，装出一副很不耐烦的样子说：“

走，走，这里服务太差了，送钱来给他们吃都没人接”。上

了车赶紧离开。马家爵他爹连声说：“谢谢你了赵律师，给

你们添麻烦了，感谢赵主任，你们像亲人一样。” 酒店老板

免费给住店 住哪里呢？当时我想，大宾馆目标大，只有住小

旅馆才不会碰上记者。一要离中院近，二要安全。我脑子里

对昆明市中级人民法院附近的小旅馆迅速筛选了一遍，觉得

位于五华体育馆西门对面的昆明跃龙实业公司招待所最符合

条件。于是，就办理了住宿手续。父女俩虽没什么意见，但

我想，他们当时可能会想，照耀所的律师不安排宾馆而安排

住小旅馆，怕是为了省钱吧。我付第一天的住宿费。没想到

招待所的杨金玲经理在我走的时候对我说，“他家父女俩的

房钱你今天付就付了，从明天开始，他们要住多久就住多久

，住宿费、早点我们全免！”“你说免谁？”我想怕是听错

了。“马家爵家爹。”我暗吃一惊，压低声音“你小点声，

谁告诉你的？”“你们一进来我就注意到了，我在报纸上见

过马家爵他爹，他姐用身份证一亮，我就认出来了。”我很

惭愧。哎呀，你看我多孤陋寡闻，我怎么就没事前找报纸认



认马家爵他爹呢？还以为偌大个昆明市，就只赵耀、张征和

我三个人见过马家爵他爹，没想到一个招待所经理会有这么

好的记忆力和警惕性。我赶紧再三叮嘱杨金玲经理要装作不

认识父女俩，不能告诉其他人，不能惹祸找麻烦，她一再保

证后，我才离开。 记者差点把律师办公室挤破 在开庭前和开

庭后的两三个月里，我们办公室可是热闹非凡，门庭若市了

。赵耀的座机电话连续多少天一直响个不停，他从不去接。

手机开着，但几乎是看看属于业务方面的紧急事务才接听，

因为他已经不分白天黑夜，除了做业务工作，还要忙于接待

各路媒体。报社记者、电视台记者，心理学家、法学专家、

精神病学家，省内的、省外的一下探讨这样，一下探讨那样

，忙的不亦乐乎。我和张征还陪同接待过香港《大公报》等

媒体的记者。当时由于纪律所限，赵耀只对纯学理问题进行

泛泛而谈，对于案件情节和细节，还只是浮光掠影，一带而

过，不敢过多涉及。记者问到我们，我们一律以“不知道”

回绝。 此时，我才真正理解赵耀律师为什么连担任辩护人都

要“保密”。如果不是这样，他的一举一动都会在媒体和记

者的“监视”之下，不要说他自己的工作，恐怕连事务所的

工作秩序都会无法正常维持了。 有人捐钱给马家爵他爹和他

姐 社会上一直传说有很多人捐钱捐物给马家爵家，具体捐了

多少，是那些人捐的，这些事我们没有问过马家爵家，他们

也没有主动谈过。只是法庭休庭第二天，我亲眼见昆明某著

名报社记者，叫着某公证处的两名公证员到所上，称是什么

人捐了4000余元左右的人民币，叫转给马家爵家，为了让捐

款人放心，让赵耀律师相信，还亲自把公证处的人也搬来了

。 我在想，对四名受害人家属的捐款，应该通过另外的渠道



转给受害人家属，数量更多吧。 新闻报道以新华社发的通讯

稿为基调 但由于本案是震惊全国的空前绝后的大案，当时全

国上至中央高层领导，下至普通老百姓，人人都在关注，议

论这个案件。马家爵在逃期间，全国每条街道，每个村子都

贴着马家爵的相片和通缉令。舆论不仅炒的沸沸扬扬，而且

舆论在后期还出现同情马家爵的声浪高过同情受害者及其家

属声浪的这种少有的极不正常的状态，简直有点是非颠倒，

正邪不分的味道了。 据我所知，各个“上级”为扭转舆论导

向的不正常趋势，采取了一系列有效措施。其中一条就是：

报刊、杂志、电视对马家爵案件不准擅自报道，一切报道以

新华社发的通讯稿为基调。采访的记者们经常以这一条“禁

令”来劝导赵耀律师谈案情，但他们不知道赵耀律师头上的

“紧箍咒”更多。由于赵耀律师经验丰富，应付媒体掌握的

分寸恰到好处，既不让其失面子，也不违反纪律，所以，从

承办马家爵到现在，没有发现媒体用赵耀的话来做基础任意

发挥的情况。 赵耀担任马家爵辩护律师的谜诀 在社会上，对

于马家爵案件，至今还有很多谜未破解。其中一个谜就是云

南省有3000多名律师，比赵耀早出名的、资历老的不少，为

什么会选中赵耀担任马家爵辩护律师？虽然大家基本认为，

以马家爵的罪行，只要精神病专家说他不是精神病人，那么

，哪个律师去辩护，效果都会是一样的。但同时大家也不得

不承认，在马家爵案件中，辩护律师的选择还是有很多讲究

的。为什么选中赵耀而没有选中其他律师？赵耀律师到底有

什么三头六臂的优势或者“关系”？种种猜测都有。赵耀律

师从来闭口不谈这个问题。业内外不少朋友也曾多次和我们

讨论过这个问题。律师界也有不少人在探讨这个问题，特别



是年轻律师，希望能从中找出一些可以学习和借鉴的东西来

，帮助自己尽快成长。 有鉴于此，笔者不妨根据熟悉赵耀的

人的评论和照耀律师事务所的内部总结概括一下，认为有五

条经验可以值得借鉴，也可以说是赵耀在这个案件中获得成

功的五个秘诀：一是社会知名度高，在业界有影响力；二是

有敏捷、缜密的逻辑思维，能够准确把握时机；三是扎实、

深厚的法学理论功底；四是富有正义感和社会责任感；五是

顾全大局，为人低调，处事随和。 （作者：赵永泉，云南照

耀律师事务所） 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


